
代表質問通告内容一覧【平成２９年６月定例会：６月２１日（水）】 

 

№１/８ 

順

番 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

１ 

市民ネット諫早 

 

北島 守幸 

１ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

  ア 子ども・子育て支援事業計画について、新設（予定）の保育所及び学

童クラブの今後の展望とあるべき姿について問う 

  イ 保育所及び学童クラブの適正配置、内容の充実、数量の適正化、職員

の待遇改善等、具体策を問う 

（２）こころ豊かなひとづくり 

  ア 平和行政について、戦争、被爆体験者の方々からの戦争体験談の公募

や応募はどのようにしているか 

  イ 戦争を知らない方々の反応はどうか 

  ウ 本年度の新たな企画はあるか 

 

２ 

活力あるしごとづくり 

（１）地域特性を活かした農林水産業 

  ア 林業の振興について、間伐等による森林保全及び木材搬出等の効果

的・集約的な施業を推進するとあるが、これまで以上の施業が期待できる

のか。また、森林組合等の取り組みに対し、市が応じる施策で今後検討し

ているものがあるか。 

  イ 国産材の活況が伝えられているが、近年の状況はどうか 

 

 

 

 



№２/８ 

順

番 
会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

２ 

爽改いさはや 

 

島田 和憲 

１ 

市政運営についての所信 

（１）「為・職・住」の考え方により地域の総合力を高める取り組みについて 

地域の潜在力を引き出し、活力あふれる都市を創り出すために、市政公

約の大きな７つの柱の４年間での必達目標について問う 

（２）諫早駅を中心とした商店街活性化の取り組みについて 

九州新幹線西九州ルート（長崎ルート）の開業効果を官民が一体となっ

て本市の魅力発信等に取り組む行動計画に着手するとのことだが、具体的

内容と地元商店街への波及効果を図る活性化策について問う 

 

２ 

活力あるしごとづくり 

（１）活力あふれる商工業の振興と雇用の創出 

    新たな産業団地について小栗地区に計画している新産業団地は、県と連

携しながら事業を進めるとのことだが、今後のスケジュール等について問

う 

（２）地域資源を活かした観光・物産 

ア 効果的な観光情報発信の取り組みについて 

諫早の魅力を内外へ情報発信されているが、観光客の現状、観光客に

よる経済効果、課題について問う 

イ 「道の駅」整備について 

諫早市まち・ひと・しごと創生総合戦略では、平成 31 年度までの道

の駅設置を指標としているが、進捗状況と今後のスケジュールについて

問う 

 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）安全なまちづくり 

  「防災情報伝達強化事業」でエフエム諫早の電波不良地域の解消を図り、防

災体制強化を図るとしているが、具体的な事業内容、効果等について問う 

（２）快適なまちづくり 

土地利用の規制緩和による定住化への取り組み効果と、課題、検証、今後の

「諫早版小さな拠点」推進事業の拡大について問う 

 

 

 



№３/８ 

順

番 
会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

３ 

新生クラブ 

 

大久保正博 

１ 

市政運営についての所信 

新幹線開業効果を最大限に引き出すため、官民一体となって取り組む行動

計画の策定に着手するとの方針が示されたが、諫早市の拠点地区として、再

開発ビルへの商業・業務施設の誘致状況も含め、先行取得用地の利活用等開

業に向けた具体的な対応策を問う 

 

２ 

魅力あるまちづくり 

（１）安全なまちづくり 

ア 本明川ダム建設事業について 

   ・国と本明川ダム建設対策協議会との間で締結された「損失補償基準協

定書」の概要、今後の予定について問う 

   ・県、市の事業も含め、地元協議会、また地域振興計画上の問題点、課

題等を問う 

   ・国土交通省の「本明川水系浸水想定区域」での総雨量見直しの内容と

事業との関連を問う 

イ 個人が行うがけ地崩壊対策工事に関連する、土砂災害警戒区域等につ

いて 

   ・土砂災害防止法の概要と本市の指定状況を問う 

   ・区域指定の内容も含めた市民への周知方法を問う 

・指定を受けた場合の利点と規制。また、規制に対して個人が行う工事

の補助金等の考えを問う。 

・急傾斜地、地すべり区域等との関連を問う 

（２）快適なまちづくり 

地域幹線道路網のうち、国道３４号について 

   ・大村・諫早間整備の事業化に向けた期成会の経緯、進捗状況を問う 

   ・大村・諫早間整備について、有識者小委員会による具体的な対応方針

が示されたとあるが、方針内容を問う 

・大村・諫早間整備に係る事業化の目処や今後の予定（スケジュール）

について問う 

 

 

 



№４/８ 

順

番 
会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

４ 

公 明 党 

 

山口 喜久雄 

１ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

  ア 発達障害など特別な教育的支援を必要とする児童・生徒や園児のため、

特別支援教育補助員を配置とあるが、なぜ従来の配置から上乗せして配

置をしたのか。また、従来より工夫した点はあるか。 

 イ 国の要保護児童・生徒の就学援助拡充の中身と市の準要保護児童・生

徒への支援の中身は。また、希望者だけなのか。 

 

２ 

活力あるしごとづくり 

（１）地域特性を活かした農林水産業 

有害鳥獣対策は引き続き防護対策、捕獲対策及びすみ分け対策に取り

組むとあるが、すみ分け対策で効果が出るように具体的にどのような取

り組みを行うのか 

（２）活力あふれる商工業の振興と雇用の創出 

  ア 大型商業施設については進出が決定した西部地域に続き、東部地域へ

の立地誘導を図るとあるが、西部の進捗状況や大型商業施設の東部への

誘致の具体的な規模、場所、影響等についてどう考えているか 

イ 新たな産業団地については、候補地可能性調査等の結果を踏まえ、県

と連携しながら事業に着手とあるが、新たな産業団地の候補地調査の結

果と県の意向、着手の時期、規模、財政的裏付けはどう考えているのか 

 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）安心なまちづくり 

  「（仮称）手話言語条例」の制定にむけて取り組むとあるが、具体的なスケ

ジュールや留意すべき点等は考慮されているか 

（２）快適なまちづくり 

   市道「上宇戸橋公園線」の拡幅整備については、関係機関と協議し事業

を推進とあるが、スケジュールとしてどのような流れになるのか。また、

具体的な整備計画について問う。 

 

 



№５/８ 

順

番 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

５ 

明政クラブ 

 

村川 喜信 

１ 

市政運営についての所信 

（１）人口減尐対策について 

    人口減尐対策として「為・職・住」の考え方により、地域の総合力を高

めるとあるが、それぞれの分野で思い描いていることはどのようなものか 

（２）九州新幹線西九州ルート（長崎ルート）について 

     九州新幹線西九州ルート（長崎ルート）において、新幹線開業効果を最

大限に引き出すため、官民一体となって取り組むとあるが、どのようなこ

とを考えているのか 

（３）諫早駅周辺整備事業について 

     諫早駅周辺整備事業に関連して、市道永昌東栄田線の整備について平成

３４年と明記しているが、その目的は 

 

２ 

輝くひとづくり 

健やかなひとづくりについて 

本市において子育て支援は最重要課題となる。定員確保への対応は評価で

きる。支援が必要な子どもや家族に対して、どのような支援を考えているか。 

 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）安心なまちづくり 

介護予防・日常生活支援総合事業の推進とあるが、市による事業の運営と

なった。サービスの質の低下や単価の上昇等心配される点もあるが、どの

ような対応を取るのか。 

（２）快適なまちづくり 

  ア 地域幹線道路の整備促進は当然のことと理解している。市道「上宇戸

橋公園線」の整備も新幹線開業に間に合うように整備すべきである。ま

た、計画どおり進捗していない路線もある。力を入れて取り組んでもら

いたいがどうか。 

  イ 定住促進や地域活力の衰退に歯止めを掛けるためにもしっかりとした

取り組みが大事である。戦略的とはどういう狙いがあるか。 

 

 

 

 



№６/８ 

順

番 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

６ 

新風クラブ 

 

並川 和則 

１ 

輝くひとづくり 

（１）健やかなひとづくり 

尐子化の進展に伴い、妊娠・出産の希望を叶えるための特定不妊治療に対す

る支援策について問う 

（２）こころ豊かなひとづくり 

（仮称）文芸・音楽ホールについて、整備計画の早期取り組みについて問う 

 

２ 

魅力あるまちづくり 

 快適なまちづくり 

小長井地域の活性化を図る新たな施設となる「多目的施設」の整備に向けた

取り組みについて問う 

 

 



№７/８ 

順

番 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

７ 

結 の 会 

 

松尾 義光 

 

１ 

活力あるしごとづくり 

（１）地域資源を活かした観光・物産 

ア 効果的な観光情報発信を実施、スポーツ・コンベンション等の誘致支援

を引き続き推進とあるが、スポーツ施設の充実と共に今後の見通しと諫早

観光物産コンベンション協会との連携は。また、スポーツ施設及び宿泊施

設の利用者の反応や費用対効果の関係はどのような傾向にあるか問う。 

イ 地域活性化を図る施設「道の駅」整備促進を掲げてあるが、早い時期で

の整備が望まれるが適地の絞りはできているのか。施設の経営はどのよう

に検討しているのか問う。 

 

２ 

魅力あるまちづくり 

（１）安全なまちづくり 

防災情報伝達強化事業、電波が不良な地域解消、防災体制強化を図ると

あるが、防災無線や地域防災マップ等の関連はどう構築しようと考えてい

るのか問う 

（２）快適なまちづくり 

  ア 定住促進を図るための土地利用の促進について、さらなる手続きの簡素

化等土地利用の規制緩和とも察するが、具体的な内容を問う 

イ 「（仮称）伊木力浄水場」の整備促進の計画は長期間を要しているが今

後の計画を問う 

ウ 大草地区の農業集落排水事業は、実施に向けた設計業務を実施とある。

浄化施設については県の公共下水管に接続と聞くが負担金等、制度上問題

は無いのか問う。 

 

３ 

計画実現に向けた基本姿勢 

市民目線の行政 

市民皆様の率直な意見をお聞きする場を設けニーズの把握に努めるとある

が、今までの取り組みの中で特に市民目線で展開された、ソフト・ハード面で

示された内容は 

 



№８/８ 

順

番 

会 派 名 

質問議員名 
質     問     事     項 

８ 

日本共産党 

 

西田 京子 

１ 

市政運営についての所信 

（１）笑顔あふれる希望と安心のまち実現に向けて 

ア 尐子高齢化対策として具体的にどのようなことに取り組むのか伺う 

イ 安心のまち実現の一つに安心して医療を受けられる環境づくりは重要

だと思うがどうか。また、その対策について伺う 

（２）九州新幹線西九州ルート（長崎ルート）については、事業の一時凍結を考

えるべきではないか見解を問う 

（３）国営諫早湾干拓事業については、漁業者・営農者・一般市民をまじえて話

し合いの場を持つべきと思うが見解を問う 

２ 

輝く人づくり 

（１）健やかなひとづくり 

ア 安心して子育てできるまちづくりの推進とあるが 

 ・保育所への入所待ちの現状と対策について伺う 

 ・学童クラブへの入所待ちはないのか。現状と入所待ちがあるのであれば

対策を伺う。 

 ・保育士、学童クラブの職員等の処遇改善が図られるということで質の高

い教育・保育の実現に期待するところであるが、人材確保は十分なのか。

現状と今後について伺う。 

イ 安心して教育を受けることができる環境づくりとあるが 

 ・子どもの貧困の実態はどうか 

 ・就学援助の認定基準の引き上げと、支給費目の拡充（クラブ費等）を求

めるがどうか 

 ・就学援助の新入学用品費の支給単価の引き上げと支給時期は入学前にと

改善されたことは、大変評価するところである。新入学用品費を希望が

あれば入学前に支給するということだが、その周知はどのようにされる

のか伺う。 

 ・発達障害の早期発見につながる５歳児健診の充実を求めるがどうか 

（２）こころ豊かな人づくり 

平和都市諫早宣言を掲げるまちとして「ヒバクシャ国際署名」に賛同さ

れた市長の思いを伺う 

 

３ 

魅力あるまちづくり 

（１）安全なまちづくり 

 ア 防災体制の強化が図られているが、災害時、障がい者への情報伝達は十

分できているのか、現状はどうか、課題と対策を伺う 

 イ 災害時、障がい者や高齢者が安心して避難できる場所について現状はど

うか、課題と対策を伺う 

（２）安心なまちづくり 

ア バリアフリーを推進するにあたり、障がい者や高齢者の声はどのように

把握されているのか、その声が生かされるように今後の対策について伺う 

イ 「第３次諫早市地域福祉計画」の中で生きがいづくりの推進について高

齢者が社会参加できる環境づくりのため交通弱者対策として、高齢者へ

のタクシー助成を提案するがどうか 

 

計 ８会派（８名）   

 


